

## **VI. KESIMPULAN DAN SARAN**

### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan di Desa Piyaman, Kecamatan Wonosari, Kabupaten Gunungkidul tentang Kontribusi Usahatani Pekarangan Terhadap Pendapatan Rumah Tangga Responden adalah sebagai berikut.

1. Penerimaan yang diperoleh responden yang memanfaatkan lahan pekarangan di Desa Piyaman sebesar Rp. 208.716 dari rata-rata luasan lahan pekarangan sebesar 422,5 meter. Sedangkan total biaya yang dikeluarkan oleh responden sebesar Rp. 57.023. Dari kegiatan pemanfaatan lahan pekarangan responden dapat memperoleh pendapatan sebesar Rp. 151.693 walaupun pendapatan yang diterima kecil tetapi hasil dari usahatani pekarangan responden tidak perlu lagi membeli sayuran untuk konsumsi rumah tangga sehari-hari untuk beberapa hari kedepan dan pengeluaran yang seharusnya digunakan untuk belanja kebutuhan dapat ditabung responden untuk keperluan lainnya seperti kebutuhan sekolah anak dan belanja lainnya.
2. Kontribusi yang diperoleh dari usahatani pekarangan dari total pendapatan sebesar 2,16% tergolong dalam kontribusi kecil karena kontribusi pendapatan kurang 25% dari total pendapatan. Walaupun kontribusi lahan pekarangan kecil tetapi responden yang memanfaatkan lahan pekarangan Secara ekonomi mampu mencukupi kebutuhan

dapur dari keluarga sehingga dapat menghemat pengeluaran untuk konsumsi.

3. Berdasarkan perhitungan menggunakan rumus Nilai Tukar Pendapatan Rumah Tangga Responden (NTPRP) dapat diketahui bahwa Responden di Desa Piyaman sudah sejahtera, hal itu dibuktikan dari hasil perhitungan NTPRP dimana nilai yang didapat sebesar 1,18. Dengan hasil tersebut responden maka Responden tergolong dalam tingkatan sejahtera dimana nilai NTPRP lebih dari satu. Dalam perhitungan NTPRP responden digolongkan tidak sejahtera apabila nilai NTPRP kurang dari 1. Akan tetapi apabila dikelompokkan dalam tingkat kesejahteraan berdasarkan masing-masing responden sebanyak sebanyak 33 responden belum sejahtera ( $NTPRP < 1$ ) dan 33 responden sudah sejahtera ( $NTPRP \geq 1$ ).

## **B. SARAN**

1. Pemanfaatan lahan pekarangan di Desa Piyaman seharusnya dapat lebih dimanfaatkan secara maksimal dengan cara menambah komoditi tanaman yang ditanam pada lahan pekarangan, sehingga dengan penambahan tersebut maka pendapatan responden dapat lebih maksimal.
2. Sektor pertanian di Desa Piyaman sudah tidak bisa untuk diandalkan sehingga responden harus mencari alternatif sumber pendapatan lagi agar bisa mencukupi kebutuhan rumah tangga.